

NUMERO 17.

BALANZA del comercio de Vera-Cruz correspondiente al año de 1804, formada por el consulado en cumplimiento de los órdenes del rey.

IMPORTACION GENERAL.

Table with columns for 'DE ESPAÑA', 'AGRICULTURA NACIONAL', 'INDUSTRIA NACIONAL', and 'Del frente...'. It lists various goods like aguardiente, wine, and sugar with their respective values in dollars.

Table with columns for 'Del frente... \$', 'EXPORTACION GENERAL PARA ESPAÑA', and 'Agricultura e Industria de Nueva-España'. It lists exports like sugar, coffee, and various agricultural products with their values.

De la vuelta....\$	3,787.947	Del frente....\$	523.213
429 castellanos de oro.	935	manteca, jamon &	60.917
Plata acuñada....	14,223.837	1.834 caxones jabon...	58.241
Oro id.....	20,652	16.952 varas de bayeta..	9.669
		624 frazadas.....	624
	\$ 18,033.371	2.151 libros oro y plata.	2.151
		184 caxas loza de Pue-	
		bla.....	2.274
		539 huacales id. Xa-	
		lapa.....	3.927
		376 tercios petates..	2.762
		5.853 plumeres.....	3.435
		16.885 costales.....	4.221
		En menudencia	
		del Reyno y	
		China.....	22.788
		En curtiduría..	61.150
		480 quintales plomo y	
		estaño.....	4.829
		15,578 libras cobre la-	
		brado.....	10.128
		901 mars. plata labra-	
		da á 12 pesos..	10.812
		En plata acuñada	2.623.906
		En oro.....	19.464
			\$ 3,424.511
		Al frente....\$	523.213

RESULTADOS DE ESTA BALANZA.

Nacional.....	10,412,324	} Importacion.....	14,906,060
Extranjera.....	4,493,736		
Importacion de América.....			1,619,682
Exportacion á España.....	18,033,371	}	21,457,852
Idem á América.....	3,424,511		
Comercio general de 1804.....			37,983,624

HECHO EN 440 BUQUES.

107 de España.	78 para España.
123 de América.	132 para América.

NOTAS.

1ª Esta balanza manifiesta, como las de los dos años anteriores, los felices resultados de la continuacion de la paz, pues da una entrada de España proxima á quince millones de pesos, no obstante los infimos precios que todo el año ha mantenido el

comercio; tanto mas necesitado de proteccion quanto menores van siendo sus ganancias.

2ª Nada se incluye perteneciente á la Real Hacienda, que ha introducido mas de 20.000 quintales de azogue para las minas, 7.000 resmas de papel y 100 caxones de barajas; y ha extraido 13½ millones de pesos, 70 zurrone de cacao soconusco, 2 caxones de vainillas y 3.080 quintales de cobre en planchas para España, no constando extracciones de importancia para America.

3ª Supuesta la exácta clasificacion en las aduanas de España, es ventajosa la diferencia de cerca de seis millones de pesos que le saca el comercio nacional al extranjero, y el principado de Cataluña es el mas interesado en esto, debiendo desearse que tambien lo sean otras provincias.

4ª Progresa el consumo de vinos, especialmente el de Xerez. El tinto de Rioja tambien tiene estimacion, pero para que sea mayor y mas bien pagado, sería necesario precaverlo, como ya se ha advertido en los estados anteriores, del defecto de la pez que le da mal paladar, y conducido en botellas que equivale al Burdeos.

5ª Igualmente ha tenido aumento la entrada de aguardiente. Su moderado precio y mejor calidad combatirían al de caña llamado chinguirito mas allá de lo que ahora se verifica si se suprimiesen los derechos que paga, y se ofreció en el reglamento publicado para la libre fabricacion del aguardiente de caña en 9 de Diciembre de 1796.

6ª En general todos los articulos de importacion de la Metropoli, y especialmente los nacionales, necesitan alivio como los tienen muchos frutos de la exportacion de America. De lo contrario dificilmente prosperará nuestra industria nacional combatida por la extranjera, ni podra aumentarse nuestro Comercio de N. E. tal vez al duplo como sucederia descargandolo de los crecidos y desproporcionados derechos que pagan algunos articulos.

7ª No obstante los altos precios que han mantenido algunos frutos de la exportacion para España no llega á cuatro millones de pesos, porque la cantidad de grana ha sido menos de media cosecha comun, porque fue muy escasa en los partidos de Oaxaca; y en el azúcar se nota cien mil arrobas menos que en el año anterior por no haber ofrecido cuenta su embarque á los precios que ha mantenido, notoriamente excesivos á los corrientes en la Havana. La extraccion de los cacaos ha subido por la mucha estimacion en Europa, y no solo se ha extraido el de Guayaquil que antes venia por Acapulco para el consumo de N. E., sino que tambien ha empezado á extraerse el de Tabasco, sin embargo de que por el modo defectuoso con que se cosecha está expuesto á picarse.

8ª Comparada la acuñacion de este año en la casa de moneda de México, que ha excedido de 27 millones de pesos, con la extraccion que pasa de 30 millones, y cotejada esta exportacion con el valor de la entrada de mercaderias, se notan diferencias procedentes de existencias anteriores que han salido en este año. Así que, la comparacion de entradas y salidas en la serie de algunos años, será la que ministre datos competentes para calcular con exáctitud el estado de nuestra balanza con la Metropoli.

9ª Muchos buques de ella han vuelto con escala en la Havana para compras de azúcar, y en la Guayra para compras de cacao con la plata que han llevado, y que existia, y por esto se colocaron sus salidas en las de America.

10: Ha sido regular la entrada del comercio de los puertos de America en todos los artículos que comunmente la forman; y muy ventajoso el de salida especialmente en plata, pero lo mas de este artículo es del comercio de la Metropoli como se dice en la nota anterior.

11: No se incluyen los buques que no han traído ni llevado registro. La navegación á Vera-Cruz no ha tenido mas naufragio que el de una fragata de España en la costa de Yucatan; pero los ha habido en el puerto por los impetuosos nortes, haciendo faltar las amarras á cinco embarcaciones de America, que se han ido á la costa, y perecido con alguna gente. Los cables y calabotes de heniquen no resisten tanto como los de cañamo, pero sean de unos ó de otros, necesitan venir los buques bien provistos, porque rara vez puede darseles socorro en el temporal, no obstante el repuesto que el consulado tiene de cables y anclas con este objeto.

12: Por los estados de los hospitales consta que en todo el año han entrado 6.075 enfermos; que han curado 5.156, y que han fallecido 919 que con 391 del vecindario (sin incluir 39 párbulos blancos y 66 pardos) suben á 1.310. El estado del Hospital Real tiene una nota que dice: "en el número de entrados (3.432) se incluyen 36 acometidos, segun sus sintomas de fiebre pútrida, ó vómito negro, de los cuales han salido curados 30 á beneficio de las frotaciones de aceyte." El estado del Hospital de San Sebastian que mantienen el ayuntamiento y consulado, dice que han entrado 361 enfermos de vómito, que han curado 232, que han muerto 127, entre ellos 40 á pocas horas de entrados en el hospital (que es decir que no acudieron á tiempo para curarse) y que existen dos. Se ve pues los progresos que van haciendo los remedios, y con especialidad el del aceyte, lo que se publica para satisfaccion de los sugetos que lo comunicaron de Cartajena de Indias.

13: Desde el dia 30 de Mayo se empezó á iluminar el fanal giratorio de primer orden que ha puesto el consulado en una torre que al intento construyó en el castillo de San Juan de Ulúa, y cuyos detalles constan en el Correo mercantil núm. 65 y 66 de 13 y 16 de Agosto de dicho año. Desde 1º de Enero de 1805 pagará para solo su conservacion todo buque mercante procedente de Europa un real por tonelada. Los de America tres cuartos de real; y medio real los de las costas, cuyas contribuciones ascenderán á 3.000 pesos en tiempo corriente de paz.

14: El número de juicios verbales que en todo el año ha despachado el real tribunal del consulado han sido 105 y el de expedientes judiciales 70 sin costos ni gastos de las partes, y quedaron pendientes cuatro, dos siguiendo sus tramites de prorrateo y dos en poder de los interesados; advirtiendose que en el número de juicios verbales no se incluyen muchos que el prior y consules terminan privada y amigablemente en sus casas, y que por lo mismo no trascienden al consulado.

Vera-Cruz, 13 de Febrero de 1805.—Joseph Donato de Austria.

NUMERO 18.

BALANZA del comercio de Vera-Cruz correspondiente al año de 1805, formada por el consulado en cumplimiento de las órdenes del rey.

IMPORTACION DE ESPAÑA.

NACIONAL.		Del frente....\$ 1.510.968	
219 tercios arpillados.\$	191.360	170 millares corchos.	680
250 cajones idem.....	342.471	26 quintales alcaparra	2.385
170 cajones toscos.....	44.010	22 id. de pasas.....	440
60.617 resmas de papel..	582.769		1.514.478
1.396 barriles aguardiente	78.088		
916 id. vino blanco....	61.090	IMPORTACION DE ESPAÑA, EXTRANJERA.	
8 arrobas rosolis....	160	574 tercios arpillados.	342.962
16 fraseras.....	720	63 cajones id.....	62.554
4.800 botellas de vinos..	1.800	603 id. toscos.....	90.117
62 barriles de vinagre	960	4 baules	752
178 quint. almendra..	9.494	41 docenas piezas de	
482 id. alhucema.....	2.006	loza.	180
100 botijas de aceytunas.....	100	1.500 losas de Génova..	937
345 libras atun.....	192	160 libras de queso...	247
118 quintales higos secos.....	712	8.129 resmas de papel..	64.102
580 losas de Cádiz....	343	136 quintales de acero.	7.656
5 quintales masas..	120	584 libras de canela..	5.456
952 libras azafran....	28.300		574.963
2.579 quintales de fierro	48.922	IMPORTACION DE AMERICA.	
797 id. id. labrado....	19.128	2.010 fanegas cacao de	
1.214 id. acero.....	44.332	Caracas.....\$	96.852
2.500 botellas de cerveza	1.250	762 quintales café....	38.093
16 barriles vino de Rioja.....	350	47.690 costales.....	14.338
870 libras canela....	7.640	2.340 sacas.....	588
550 id. alcauciles.....	137	8.700 fanegas de sal....	47.900
348 arrobas aceyte...	4.876	680 arrobas de robalo.	1.810
32 baules	36.452	1.634 id. de hilo heniquen.....	3.626
860 resmas papel estraza.....	540	318 id. de cera de Campeche.....	4.070
78 barriles vino tinto.	2.340	173 colchas.....	519
48 docenas chorizos..	192	376 docenas sombreros	
23 arrobas comino...	114	de paja.....	1.062
Al frente,	1.510.968	A la vuelta..	208.858

De la vuelta....\$	208.858	Al frente....\$	49.207
4.300 quintales palo de tinte.....	12.000	428 tercios garbanza.....	3.528
365 arrobas de arroz..	656	140 arrobas arroz.....	210
165 piezas jarcia.....	810	365 quintales zarza.....	2.500
En menudencias..	330	160 id. purga.....	5.610
39 docenas chinelas..	117	En curtiduria valor de	3.177
81 sillas de estrado..	324	150 libros de oro.....	150
En maderas de cedro.....	59.076	1.482 arrobas jamon.....	7.641
19.964 arrobas cora de la Habana.....	547.304	22 tercios petates.....	176
48 id. de almidon..	192	160 arrobas manteca....	800
1.485 libras de quina..	6.043	898 cueros al pelo.....	988
554 fanegas cacao Tabasco.....	41.202	373 caxones jabon.....	11.950
5.364 id. id. Maracaybo.	290.734	147 cargas piloncillo....	1.470
200 libras Curamagüei	100	8 quintales plomo.....	108
16 fanegas cacao Magdalen.....	800	32 tercios frijol.....	192
15 cables.....	750	37.332 arrobas de azúcar...	93.347
452 barriles vino blanco.....	34.440	972 varas de jerga.....	243
3 cajones vidrios...	180	En menudencias del reyno y China....	1.593
1.674 barriles vino tinto.	50.220	255 arrobas comino.....	3.060
21 quintales almendra	1.260	44 id. chile.....	176
17 barriles vinagre...	168	194 id. anis.....	970
24 id. alcaparra.....	2.160	5 docenas metates....	150
70 arrobas copal.....	420	58 millares vainillas de primera.....	2.320
92 id. alhucema.....	368	12 id. id. de segunda...	240
55 quintales fierro.....	1.540	4 id. zacate.....	55
296 resmas papel.....	2.664	520 quintales palo de tinte	1.300
199 libras dulce.....	191	848 arrobas grana.....	72.080
		En plata acuñada....	67.399
			\$ 330.540
	\$ 1.262.907		
EXPORTACION PARA ESPAÑA.		BUQUES NEUTRALES.	
Ninguna se ha verificado en frutos, y solamente en el mes de Enero en plata acuñada.....	10.200	De Kingston Bergantin Casto..	262.802
		De Nueva-Orleans Fragata Carolina.....	160.272
		De Baltimore Goleta Dash....	44.233
		De Nueva-Orleans Bergantin Paudencia.....	7.193
		De Baltimore Goleta Machtilles.	80.355
		De Nueva-Orleans Goleta las Hermanas.....	7.193
		Suma total....\$	562.048
		Al frente....	49.207

RESUMEN.

Importacion de España.....	\$ 1.514.473
Id. extranjera.....	574.963
Id. de América.....	1.262.907
Exportacion para España.....	10.200
Id. para América.....	330.546
Buques neutrales.....	562.048
Comercio total.....	4.255.137
ENTRADA Y SALIDA DE BUQUES.	
De España.....	27
De América.....	77
Para España.....	3
Para América.....	76
Total de buques.....	183

NOTAS.

1.º Las consecuencias de la presente guerra con la Gran-Bretaña, que tanto influyen en nuestro comercio nacional, es el origen del cortísimo valor á que ha llegado el general giro de este reyno con la Metrópoli y puertos de América en el año anterior de 1805, como se demuestra en esta balanza: su total monto se halla reducido á 4.255.137 pesos en lugar de 37.983.624 que produjo y se manifestó en la de 1804, resultando la enorme diferencia de 33.728.487 pesos, los treinta y medio millones corresponden y han cedido en perjuicio de la importacion y exportacion de España, y los tres restantes en el de la América.

2.º Todas las expediciones que salieron de este puerto con plata y frutos en Octubre y Noviembre de 804, dirigidas al de Cádiz y otros de la Península, fueron apresadas por los ingleses, á excepcion de las fragatas Fraternidad, Feliz y Correo Amistad; pudiéndose graduar la pérdida que ha ocasionado al comercio de España en mas de quatro y medio millones de pesos.

3.º Por cuenta de la Real Hacienda no ha habido mas entrada que alguna jarcia y lona para provision de los reales almacenes, que condujeron el pailebot y goleta de guerra Centinela y Felicidad, calculado su valor en 25.348 pesos.

4.º Aunque á las primeras noticias de las desavenencias de nuestra corte con la de Inglaterra, tomaron los efectos europeos, principalmente los abarrotos, precios elevadísimos, y quasi comparados á los que tuvieron algunos artículos á la terminacion de la anterior guerra, posteriormente han declinado en valores los mismos efectos, y es creible continúen en decadencia, si no varian las actuales circunstancias.

5.º También ha padecido atraso el comercio recíproco con los puertos de América, y se evidencia por el resúmen de su importacion, limitada á 1.262,907 pesos hallándose incluso en ella 93,000 pesos de géneros de Europa venidos por Campeche; pero mucho mas se nota en la exportacion, pues habiendo sido en el año de 804 de 3.424,511 pesos, se reduxo en el de 805 á 330.546, cuya diferencia obra directamente contra la agricultura é industria de este reyno.

6.º Generalmente se hallan abatidos todos los frutos de América, por estar interrumpida la navegacion con motivo de la guerra, á excepcion de la grana, baynilla y purga de Xalapa, que conservan alto precio por la escasez de sus cosechas.

7.º Entraron en todo el año de 805 en el puerto de Acapulco 38.110 cargas de cacao Guayaquil, de á 81 libras cada una.

8.º Se acuñaron en la real casa de moneda de la capital de México 1.359.814 pesos en oro y 25.806.074 pesos 3½ reales en plata, que componen la totalidad de 27.165.888 pesos 3½ reales, siendo la mayor amonedacion que se ha hecho, desde que se halla aquella casa incorporada á la corona.

9.º Al notorio zelo con que el Exmô. Sr. virey de este reyno D. José de Iturrigaray ha promovido la policia de caminos, que se hallaba tan atrasada en toda la América, y la particular proteccion que se ha dignado dispensar al que se está construyendo desde esta plaza, por Xalapa hasta Perote, á cargo de este consulado, que con tanto empeño, exáctitud y dispendio ha procurado la pronta y sólida execucion de tan interesante obra, que conduce á la comun felicidad de este reyno, se debe la justa satisfaccion de poderse anunciar al público que se hallan concluidas en dicho camino 65.755 varas lineales en los diversos tramos que median entre las Vigas y la Rinconada, con 106 alcantarillas, 42.470 varas de contrazanjas, y las correspondientes de mamposterías, terraplenes y empedrados, con mas las de los trozos que se van adelantando, proporcionando ya el cómodo tránsito de recuas y caminantes, pudiendo baxar en coches hasta Xalapa: tambien está principiada la grande empresa del Puente de la Antigua en el parage de la Ventilla, y quasi rematados los principales pilares, continuandose con tal actividad, que se concluirá dentro de pocos meses.

10.º Han fallecido en esta ciudad en el precitado año de 1805, de todas enfermedades, entre habitantes y transeuntes, 1,049 personas, en cuyo total se hallan incluso 76 párvulos, 219 adultos del hospital militar de San Carlos; 975 del general de San Sebastian, y 73 del de mugeres de Loreto. En una nota puesta al pié del estado de San Carlos, se expresa que desde fines de Junio del mismo año ha cesado la calentura pútrida ó vómito negro; y que siendo la entrada de los de esta clase 366, sanaron 263 y murieron 103. En otra que contiene el de San Sebastian, se relaciona que la generalidad con que se reciben enfermos de todas calidades, clases y dolencias, y la particular, costosa y caritativa asistencia que disfrutan, contribuyen á que las estancias sean notoriamente mayores, que las que mantenia el extinguido de Montes Claros; y que muchos enfermos, así del vecindario, como de las rancherías y pueblos de los contornos, que han abandonado por largo tiempo su salud, acuden al hospital quando ya no están capaces de otros socorros que los espirituales. Para formar un cálculo de la correspondencia que hay entre vivos y muertos, aunque faltan datos positivos, es fácil aproximarse á lo cierto; las embarcaciones mercantes entradas en el propio año son 104, que reguladas á 20 hombres, é incluyendo 1.150 de los de guerra, hacen 3.230 marineros: en el tráfico de recuas se han ocupado sobre 50.000 mu-

las, para cuyo manejo se necesitan 7,500 arrieros: los litereros, pasajeros, tropa, sirvientes, menestrales y vivanderos suben de 5,500 que resumados componen 16.230 individuos, á los que agregados mas de 20,000 habitantes de que se compone esta poblacion y sus arrabales, forman una totalidad, aunque diminuta, de 36,230 vivientes, y en tiempo de paz ascenderán á mucho mas; de suerte, que siendo los muertos 973 (con exclusion de los párvulos, porque la naturaleza es siempre muy delicada en sus principios) corresponde á dos y dos tercios no cabales por ciento, que es mucho ménos de lo que resulta en otras ciudades, así de España como de América; y convence plenamente que no es tan mortífero este clima como tantos lo exágeran.

11.º El fanal giratorio cesó en su diaria iluminacion por las actuales circunstancias, á representacion de este consulado, y con dictamen del señor comandante de marina de este apostadero, y solo se enciende quando hay barco nacional á la vista.

El número de juicios verbales que ha despachado el real tribunal han sido 94, y el de expedientes 79, unos y otros concluidos sin gasto de las partes, no quedando pendientes mas que los de algunos concursos que siguen sus regulares trámites de liquidacion de cuentas, &c. Veracruz y Febrero 24 de 1806.—*Joseph María Quirós.*